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“没有后悔，我只是选

择了一条适合自己的升学

之路。”台山海宴沙栏中学

应届毕业生黄剑峰在今年

中考中取得了561分的成

绩，超台山普通高中最低录

取分数线126分。黄剑峰

和家人几经思考后做出了

一个决定：放弃普通高中，

选择中职教育。

中考是不少学生面临

的第一个人生分岔口，部分

学生和家长会在“选择普通

高中还是中职教育”这个选

择题上犹豫。随着我市

2023年中职、技校招生接

近尾声，记者采访了我市

10所中职、技校，其中有6

所表示，今年新生当中，像

黄剑峰一样，超所在地普通

高中最低录取分数线，但放

弃普通高中的学生人数明

显增加。

在初升高的节点，初中

毕业生该如何结合自身实

际情况做出升学选择？中

职教育能给学生提供怎样

的发展路径？连日来，记者

采访了一批应届以及往届

放弃普通高中选择中职教

育的学生和他们的家长，以

及业内人士，或许能从他们

的想法和故事中，找到答

案。

文/图 江门日报记者 吕中言
实习生 黄键钊

中职、技校今年的生源质量明显
提升，这是记者在连日来的采访中较
为直观的感受。

“今年到目前，我校招收了近
900名新生，其中中考分数超过本土
普通高中最低录取分数线的学生有
170多名，这个比例是近年最高的。”
台山市培英职业技术学校招生就业
处副主任谢东峻说。“不少学生中考
分数都过了高中线，600分以上新生
人数大幅增加，为近年最多。”江门市
技师学院招生办主任赵玉龙说。“今
年我校新生中中考分数最高达517
分，超本地普通高中最低录取分数线
50分。”开平机电中等职业技术学校
招生就业办主任谭春涛介绍道。

那些放弃普通高中选择中职教
育的学子们，做出这样的选择并非一
时“头脑发热”。

开平机电中等职业技术学校新
生熊瑾倩说，初二时她就已经萌发了
读中职的想法。如今以普高的分数

上中职，她觉得很好，计划接下来在
学好计算机平面设计专业的同时，备
战职教高考，“两条腿走路”。

“我们是普通家庭，在选择升学
方向时，首要考虑的是未来就业，如
果女儿入读高中，考名牌大学很难，
读中职学校可以学一技之长，同时
保留继续升学的可能。”在熊瑾倩的
母亲胡女士看来，对比普通高考，职
教高考的竞争相对较小，女儿更有
把握。

开平吴汉良理工学校新生张静
浓选择的是幼儿保育专业（职教高考
班），因为成为老师是她从小的梦
想。张静浓认为，普通高中与中职学
校并不存在优劣之分，两者只是类型
不同。“我并非盲目填报，也不是单纯
求稳，而是详细了解中职教育的政策
走向，同时结合自身兴趣后，综合做
出的决定。”张静浓说。

除了应届毕业生外，记者在采访
中还发现了部分往届毕业生，在去年

入读高中，今年选择退学入读中职、
技校。

“如今普通高校毕业生就业竞争
压力很大，在这种情况下，学生应该
对自己有更清晰的定位和规划。”前
不久，谢永恒经过和父母商量以及思
想斗争后，决定从高中退学，入读江
门市技师学院机电一体化创新班。

谢永恒认为，自己从小就对各种
机器原理颇感兴趣，动手能力强，入
读江门市技师学院，在学习文化课的
同时，可以学到自己感兴趣的专业技
能，一举两得。

谢永恒的父亲对技校的办学和
升学政策非常了解，经过和儿子商
量，共同就未来发展路径达成了共
识：第一是冲击江门市技师学院的预
备技师班；第二是争取加入该学院的
技能竞赛队伍，冲击各级各类技能竞
赛奖项，为未来就业积累资本；第三
是冲击天津职业技术师范大学单独
招生考试。

除了中职、技校一年级新生外，
记者也把目光投向那些在多年前选
择放弃普通高中，入读中职、技校的

“前辈”们。
江门市技师学院高级部（大专层

次）汽修专业应届毕业生邬淑欢，即
将在9月开启该学院预备技师班（本
科层次）汽修专业的学习。“5年前，我
的中考成绩还不错，但放弃普通高
中，选择了传统观念中女生不擅长的
汽修专业，原因很简单，因为喜欢，当
时身边许多人都用质疑的目光看我，
但他们的质疑成了我的动力。”回忆
中，邬淑欢十分坚定地说。

在江门市技师学院的5年时间，
邬淑欢学习成绩优异，曾获校内汽修

技能竞赛一等奖（第一名），多次在
省、市级技能比赛中获重要奖项，用
实际行动演绎“巾帼不让须眉”。“5年
来，我无论是技能还是学历上升都没
有耽误，我坚信当初的选择是对的。”
邬淑欢表示，她并不是倡导所有初中
毕业生都选择中职教育，但每个人都
应该思考自己喜欢什么，擅长什么，
并作为升学选择的重要依据，因为一
个人只有在做自己喜欢的事情时，才
会投入、才会做得好。

俊华是江门市第一职业技术学
校的毕业生，谈及多年前放弃普通高
中选择中职学校的原因，他表示：“第
一是由于自己是农村户口，根据政策
入读中职学校可减免学费，第二是抱

着宁当中职学校的‘鸡头’，也不做普
通高中‘凤尾’的想法。”最终，他选择
了电子商务专业，这是他和家人用排
除法选出来的专业。在校3年，俊华
文化课和专业课成绩均处于年级中
上水平，去年7月，他从广东一所高
职院校毕业后进入江海区一家广告
公司工作至今，月薪在 3800 元—
5500元之间。

“我不敢说自己当初的选择百分
百正确，也不确定如果当初选择读高
中后来能不能考上更好的大学，现在
的生活会不会更好，但有一点可以确
定，在大学期间，由于我比身边很多
同学提前三年学习技能，积攒了一定
的专业和就业优势。”俊华说。

做喜欢的事情才会投入

无论是应届还是往届放弃普通
高中选择中职教育的学生，他们似乎
都有一个共同的特点：不满足于中专
层次学历，计划或已经选择升学，攻
读大专或本科层次教育。显然，我市
中职、技校生源质量的提升与中职教
育越发完善的升学通道息息相关。

“如今，符合条件的学生可以报
读中职学校的中高职贯通三二分段
专业，或通过参加职教高考实现升
学。过往，中职学生只能通过职教高
考报考大专院校，如今则可以直接报
考本科院校。”江门市工贸职业技术
学校招生办主任张幸浩说，近几年，
中职学校学生可通过职教高考考取

的本科高校数量越来越多，当前包括
韶关学院、韩山师范学院等9所本科
高校。今年该校应届毕业生韦诗琴
职教高考成绩排名广东省第一，提振
了不少新生的信心。

据谢东峻观察，当前越来越多的
学生把目光投向职教高考。“国家印
发的《关于推动现代职业教育高质量
发展的意见》指出，到2025年，职业
本科教育招生规模不低于高等职业
教育招生规模的10%。这让学生们
看到了更多希望。”谢东峻说。

以江门市技师学院为例，该学院
初中起点三年制中级班（中专层次）
招生人数占比较少，取而代之的是五

年制高级班（大专层次）和预备技师
班（本科层次）招生比例的逐年提升。

值得一提的是，江门市技师学院
每年都会组织学生参加本科高校
——天津职业技术师范大学的单独
招生考试。截至目前，该校共有381
名毕业生被天津职业技术师范大学
录取。

“去年，新职业教育法的颁发，
让职业教育的生态日益向好。”张幸
浩认为，学生在中考后的升学选择
没有最好，只有最适合，建议学生及
时对职业教育政策进行了解，权衡
利弊，对自己的未来发展做出合适
的定位。

江门日报讯（文/图 记者/吕中
言）近日，一场别具特色的颁奖典礼
在江门市文化馆举行，当晚的主角是
从第24届广东省体育舞蹈锦标赛载
誉归来的22名江门学生选手，他们
都在所在组别比赛中经过6—7轮的
激烈角逐，最终收获了4个组别冠
军、6 个组别亚军以及 2 个组别季
军。这些选手由江门市青少年国际
标准舞协会选派，江门市少儿拉丁舞
团指导比赛。

现场为获奖选手颁奖。颁奖典

礼后，获奖选手与同学们一起为现场
观众献上了体现五邑风情的舞剧《邑
起狂飙》。

《邑起狂飙》以拉丁舞和标准舞
为主要表现形式，以孩子的梦境为
线索，以五邑地区各地民俗特点为
主题，通过“非遗茅龙笔”“少年咏
春”“川岛风情”“我的航天梦”等情
节演绎，同时巧妙融入恰恰、伦巴、
牛仔、桑巴、斗牛、华尔兹等舞种，
用独特的舞蹈力量擦亮“侨都品
牌”。

江门日报讯（记者/吕中言）为
进一步加强校外培训监管，发动社会
各界积极参与校外培训治理，服务推
进我市“双减”工作，近日，市教育局
举行江门市校外培训社会监督员（第
一期）聘任仪式暨业务培训会，正式
聘任来自社会各界的31位校外培训
社会监督员。

首批 31位校外培训社会监督
员根据各县（市、区）、市直有关单
位集体推荐和个人自荐等形式，经
审核、审议、公示等环节产生，其中
包括具有丰富教育教学管理和社会
实践经验的专家学者、教师、离退休
老同志等。

“治理校外培训是推进‘双减’
落地，解决群众急难愁盼的一件实
事，对隐形变异培训的查处是治理
校外培训的重点，也是难点，而这
种难点，恰是我们社会监督管理员
发挥个人优势的切入点。”校外培

训社会监督员代表李谟飞表示，未
来，他将坚持原则、遵守职业道德
和社会公德，为我市校外培训治理
贡献力量。

市教育局局长梁凤琼希望，首批
31位校外培训社会监督员在今后的
工作中努力扮演好“三种角色”。一
是做法规政策的“宣传员”，引导培训
机构及时了解、执行校外培训法律法
规、政策文件。二是做信息中转的

“快递员”，既要通过走访巡查发现隐
形变异的培训、安全生产隐患等问题
线索，又要注意多收集和听取校外培
训机构的心声。三是做社会实践的

“调研员”，加强调查研究，对校外培
训行业发展现状、未来趋势等方面提
出符合工作实际、可操作性强的对策
建议。

聘任仪式结束后，市教育局邀请
专家围绕校外培训社会监督的法律
法规、难点痛点等方面作专题培训。

我市聘任31位
校外培训社会监督员

省体育舞蹈锦标赛传喜讯

江门学生选手获4个组别冠军

江门日报讯（记者/吕中言） 7
月26日从北京顺义区出发，一路经
过天津、青岛、连云港、淄博等30多
个城市，全程2178公里……昨日上
午9点半，江门市广德实验学校高中
部一花甲之年的英语教师张文军骑
车到达上海市浦东区U-NICE健身
会所，正式完成为期28天，从北京到
上海的“千里走单骑”。新学期即将
开始，张文军表示，他将通过语言表
述、PPT展示等方式，把这次旅途的
经历呈现在课堂上，向学生传递“面
对挫折，不轻言放弃，砥砺前行，必有
收获”的人生信条。

骑行是张文军坚持了40多年的
运动爱好。1986年，他骑着“凤凰永
久牌”无变速单车，环绕四川盆地骑
行2800多公里；2014年，他从江门
骑行2900多公里到四川巴中；2019
年，他从江门骑行 2091 公里到上
海。本次从北京到上海是张文军的
第四次骑行旅程，也是他年过花甲
（60岁）后的第一次“千里走单骑”。

一路上，张文军看到了一片又一
片美丽的风景，也遇到了不少困难。

“骑行的大部分时间段要忍受高温天
气，途中还遇到了台风，极端天气加
上不熟悉道路环境，我一度摔伤，本
以为旅程要提前结束，幸运的是经过
短暂治疗和几天的休整后，克服了伤

病，并坚持了下来。旅途中，自行车
的扶手位置曾发生故障，轮胎曾破裂
过，但都成功克服。”张文军回忆道。

自行车是张文军日常使用频率
最高的代步工具，如无特殊情况，他
都会选择骑自行车出行。同时，他还
一直坚持各类高强度体育锻炼，身体
状况极佳。

“张老师又一次完成‘千里走单
骑’，让人感到振奋，他再一次用自己
坚韧的品质激励着大家。”江门市广
德实验学校学生李承臻告诉记者，在
校园里，张文军是一本行走的“教
材”，他经常在课堂上用自己40年的
骑行经历激励学生，引导大家养成永
不言败的精神和严于律己的习惯，对
大家的成长起到了重要的作用。

江门市广德实验学校常务副校
长谭放晴表示，张文军老师的经历和
其所展现的精气神，与该校的办学特
色是契合的。当他把自己的骑行经
历和心得搬到课堂上，融入教学细
节，能迅速拉近和学生的距离，加强
教学效果，并激发起学生积极向上的
内驱力。

虽然已是花甲之年，但张文军表
示，由于身体状况良好，他并没有停
止长距离骑行的计划，未来他还会尝
试更长距离的骑行，实现更多个人突
破，激励更多学生。

全程2178公里 途经30多个城市 历时28天

江门花甲教师从北京骑车到上海

张文军在旅途中。 受访者提供

舞台上，江门学生选手投入演出。
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读中职、技校并非“头脑发热”

没有最好只有最适合

▲今年，我市部分初中毕业生放
弃普通高中，选择中职教育。

▶当前，我市中职教育升学通道
不断完善。


